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Cláudio Castro diz que atual sistema 
tributário “arranca de quem produz”

O governador do Rio Janeiro, Cláudio Castro 
(PL-RJ), afirmou ontem (21) que o atual sistema 
tributário onera muito “quem produz” e não 
contribui para emancipar financeiramente os 
beneficiários das transferências da União.
“Quando você tem uma região [Sul e Sudeste] 
de sete estados que representam 70% do PIB, 
80% da arrecadação […] você percebe que o 
sistema tributário está arrancando demais de 
quem produz e não gerando a emancipação de 
quem recebe transferências da União”, disse, 
em evento da FGV (Fundação Getúlio Vargas) 
sobre a reforma tributária, no Rio de Janeiro.
Ao falar sobre o tema, o governador pediu 
que o presidente do Senado Federal, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), não deixasse o projeto se 
tornar uma guerra de “nós contra eles”. Ele fa-
zia referência à polêmica causada pelas falas de 
Romeu Zema (Novo-MG), governador de Minas 
Gerais, ao jornal O Estado de S. Paulo no come-
ço de agosto. Na entrevista, Zema comparou o 
Nordeste a uma “vaquinha que produz pouco”.
“A gente tem que olhar para o Brasil que 
cresce junto. Mas não adianta continuar 
numa lógica que quebra quem produz e não 
emancipa quem precisa de transferência”, 
defendeu Castro.
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Para as crianças, a grande atração é o Cineminha, 
projeto voltado para a exibição de filmes infantis, 
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A gente tem que 
olhar para o 
Brasil que cresce 
junto. Mas não 
adianta continuar 
numa lógica 
que quebra 
quem produz e 
não emancipa 
quem precisa de 
transferência”, 
defendeu Castro.

Segundo o documento apresentado 
por Eliziane à Comissão, Valdemar teria 
participado de “tratativas” com o hac-
ker Walter Delgatti Neto para discutir 
formas de fraudar as urnas eletrônicas 
para demonstrar ao público que o sis-
tema de votação não seria seguro.
Além do pedido de quebra de sigilo, a 
deputada Erika Hilton (Psol-SP) tam-
bém enviou à CPMI um requerimen-
to de convocação para que Valdemar 
preste depoimento ao colegiado

O decreto do governador Cláudio Castro, que institui o pagamento do 
bônus de R$ 5.000,00 por cada fuzil retirado de circulação



A CNN Brasil pode mudar de endereço e de 
nome, algo ainda sem data definida para 
acontecer. A empresa fica na Avenida Pau-
lista atualmente. As duas medidas fazem 
parte de uma tentativa de economizar di-
nheiro. A cada três anos, precisam ser de-
sembolsados US$ 12 milhões (R$ 59,5 mi-
lhões no câmbio atual) para a Warner Bros 
Discovery, dona da marca mundialmente. A 
CNN pretende reduzir o valor.

De acordo com informações publicadas 
nesta segunda-feira (21) pela coluna F5, 
no jornal Folha de S.Paulo, nos bastidores 
da CNN a avaliação é a de que se gastou 
muito nos primeiros dois anos e o retorno 
comercial foi abaixo do esperado.
Existe um contrato em vigor de licenciamen-
to da marca no Brasil, assinado em 2019. Ele 
é válido por 15 anos e está em nome da No-
vus Mídia, nome fantasia da CNN no Brasil.

CNN Brasil pode trocar de sede e de nome 
para se reestruturar financeiramente

O USO TERAPÊUTICO DA MACONHA, COM 
TRANSCRIÇÃO DO PROJETO PLANTANDO 

SAÚDE E REPARAÇÃO: O USO TERAPÊUTICO DA 
MACONHA NAS FAVELAS DO RIO DE JANEIRO.

O clima no Parque 
União, no Com-
plexo da Maré, 
manhã na zona 

norte do Rio, é de tensão. 
As ruas e vielas estão com 
pouco movimento; morado-
res estão apreensivos aguar-
dando o início de mais uma 
operação policial justificada 
pelo combate ao tráfico de 
drogas. Em uma casa crave-
jada com marcas de projé-
teis de arma de fogo, Lucie-
ne vive com seus três filhos 
e sua mãe, já idosa. Uma das 
crianças, Maria, de 5 anos, 
é autista e toma, todos os 
dias, algumas gotinhas do 
óleo de maconha. Luciene 
conheceu o óleo através 
de uma amiga e, depois de 
muito pesquisar, conseguiu 

a substância através da doa-
ção de uma ONG. Luciene 
está com medo de ter sua 
casa invadida por policiais 
durante a operação e ter seu 
óleo apreendido.
 Do outro lado da cidade, 
no Leblon, Joana acorda às 
06:15 iniciar seu dia. Em seu 
apartamento, vive com a fi-
lha Giulia, de seis anos, e o 
marido. Após preparar seu 
café da manhã, Joana acorda 
Giulia para tomar as gotinhas 
do óleo de maconha que 
controla as crises convulsivas 
da criança, que tem epilepsia. 
Em pouco tempo, Giulia re-
duziu de dez convulsões/dia 
para duas por semana.
 Joana conheceu o óleo por 
indicação de seu médico, 
que receitou a substância 

após diversas tentativas frus-
tradas de tratamento com 
medicamentos controlados. 
Ela possui autorização judi-
cial para usar o óleo, que foi 
importado através de uma 
associação de pacientes de 
cannabis. Ambas encontra-
ram na maconha o alívio para 
sua condição de saúde.
 Os efeitos terapêuticos da 
cannabis - nome científico 
da planta - têm sido cada 
vez mais estudados. Ape-
sar dos avanços, o debate 
sobre a maconha ainda en-
frenta muito preconceito. A 
desinformação e a chamada 
“guerra às drogas” impedem 
que muitas pessoas que po-
deriam ser beneficiadas pe-
los efeitos terapêuticos da 
erva tenham acesso a ela.

Dr. Siro Darlan

Siro Darlan é desembargador do TJRJ, diretor do jornal Tribuna da imprensa Livre
e especialista em Direito Penal Contemporâneo e Sistema Penitenciário

Eder Rodrigues
Educação e História

Respeitando os que têm 
razão para pensar di-
ferente, aceito que um 
mundo sem drogas é 

algo simplesmente utópico, e 
que só existe um real motivo 
que impede a liberação total 
do uso delas: os seus fornece-
dores e traficantes não querem 
e não permitem!
Ora, os cientistas já destruíram 
todos os argumentos contrá-
rios à liberalização do uso de 
substâncias psicoativas con-
sideradas ilícitas, ressalvando 
suas possibilidades terapêuti-
cas e recreativas.
Os neurocientistas, aliás, de-
monstraram que “dependên-
cia química” (algo puramente 

comportamental) é apenas 
uma ilusão, descobrindo  que 
não há nada no cérebro res-
ponsável por alguém ser vicia-
do ou não!    
Por outro lado, o neurocientis-
ta estadunidense Carl Hart cos-
tuma afirmar que “a política de 
combate ou guerra às drogas 
se tornou mais uma forma pela 
qual expressamos o racismo”, 
acolhido oficialmente...
Além disso, tem insistido o ci-
tado cientista da saúde em de-
fender que, mais que qualquer 
outra coisa, o importante se-
ria todos entendermos que as 
pessoas estão usando drogas 
para melhorar a qualidade de 
suas vidas!

Fato é que, fora álcool e fumo, 
a sociedade só não admite a 
liberalização total de todas 
as drogas por achar “natural” 
que traficantes e fornecedores 
legitimem sua atividade para 
obterem sua acumulação capi-
talista...
Tudo pesado, urge, pois, acei-
tarmos, enfim, ser a questão 
das drogas de cunho essen-
cialmente histórico, educativo, 
sociológico e médico, não com-
portando “soluções” de natu-
reza policial ou policialesca! 
Neste caso, lembro de cantar 
como os jovens de um recente 
passado: Polícia, para que polí-
cia?!...
ederrodrigues@uol.com.br

POLÍCIA, PARA QUE POLÍCIA?!...POLÍCIA, PARA QUE POLÍCIA?!...

Cláudio Castro diz que 
atual sistema tributário 

“arranca de quem produz”

O governador 
do Rio Ja-
neiro, Cláu-
dio Castro 
(PL-RJ), afir-
mou ontem 

(21) que o atual sistema tri-
butário onera muito “quem 
produz” e não contribui para 
emancipar financeiramente 
os beneficiários das transfe-
rências da União.
“Quando você tem uma re-
gião [Sul e Sudeste] de sete 
estados que representam 
70% do PIB, 80% da arreca-
dação […] você percebe que 
o sistema tributário está ar-
rancando demais de quem 
produz e não gerando a 
emancipação de quem rece-
be transferências da União”, 
disse, em evento da FGV 
(Fundação Getúlio Vargas) 
sobre a reforma tributária, 
no Rio de Janeiro.
Ao falar sobre o tema, o go-
vernador pediu que o pre-
sidente do Senado Federal, 

Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
não deixasse o projeto se 
tornar uma guerra de “nós 
contra eles”. Ele fazia refe-
rência à polêmica causada 
pelas falas de Romeu Zema 
(Novo-MG), governador de 
Minas Gerais, ao jornal O 
Estado de S. Paulo no come-
ço de agosto. Na entrevista, 
Zema comparou o Nordeste 
a uma “vaquinha que produz 
pouco”.
“A gente tem que olhar para 
o Brasil que cresce junto. 
Mas não adianta continuar 
numa lógica que quebra 
quem produz e não emanci-
pa quem precisa de transfe-
rência”, defendeu Castro.
“MAIS CEDER DO QUE CON-
QUISTAR”
Pacheco afirmou, durante 
o encontro, que os entes 
federativos serão ouvidos 
pelo Senado, mas pediu uma 
mentalidade de “mais ceder 
do que conquistar”.
“É bom que todos tenham 

essa compreensão: nós te-
mos que ter a lógica de mais 
ceder do que conquistar. Va-
mos ceder um pouco mais 
do que pretender conquis-
tar mais direitos, mais prer-
rogativas, porque, se não, as 
contas não fecham. Ceden-
do um pouco, podemos ter 
um sistema tributário mais 
claro, mais unificado, mais 
transparente”, disse Pache-
co.
Ao longo do discurso, o pre-
sidente da Casa afirmou que 
não pretende “sacrificar ne-
nhum setor ou ente fede-
rativo” enquanto a medida 
estiver em discussão.
“Há uma prioridade natural 
de ouvir os Estados, o DF 
e os municípios. Da nossa 
parte, não haverá nenhum 
prejuízo a esses entes na dis-
cussão”, afirmou o senador, 
ao relembrar que os repre-
sentantes de estados e mu-
nicípios poderão comentar a 
reforma em sessão no 

O governador do Rio, Cláudio Castro, em março; segundo ele, "não adianta continuar numa lógica que quebra 
quem produz e não emancipa quem precisa de transferência" 

- Foto: Sérgio Lima/Poder360
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Marido da Prefeita de Cabo 
Frio, afirma ser miliciano

 “Vou amassar cara desse jornalista. Eu vou ter o prazer de fazer isso com minhas próprias mãos”, diz Diogo Barreto (ma-
rido da Prefeita).

O ambiente já 
turbulento 
da política 
em Cabo Frio 
atingiu novos 
patamares de 

tensão, com Diogo Barreto, 
marido da prefeita Magdala 
Furtado, protagonizando um 
episódio alarmante. Em áu-
dios que circulam por grupos 
de WhatsApp, Barreto, visi-
velmente alterado, ameaça 
“amassar a cara” do jornalista 
Glauber Ribeiro, profissional 
dedicado ao Grupo Rlagos de 
Comunicação, portal de notí-
cias reconhecido por sua se-
riedade e comprometimento 
com a verdade.
O contexto das ameaças se 
dá por críticas e apontamen-
tos realizados pelo jornalista 
à gestão de sua esposa, Mag-
dala Furtado. As palavras 
agressivas e o tom amea-
çador de Barreto, aliados à 
afirmação de que é miliciano, 
geram enormes preocupa-
ções quanto à segurança da 
imprensa e à liberdade de 
expressão na região.

A magnitude do caso não 
ficou restrita a Cabo Frio. A 
repercussão alcançou todos 
os cantos do estado do Rio 
de Janeiro. Figuras proemi-
nentes, como os deputados 
Dr. Serginho, líder do gover-
no na ALERJ, Max Lemos, Fe-
lippe Poubel, e Zeidan do PT, 
manifestaram solidariedade 
a Glauber Ribeiro. A depu-
tada Zeidan, inclusive, anun-
ciou que levará o caso à ABI 
(Associação Brasileira de Im-
prensa), órgão responsável 
pela defesa da liberdade de 
expressão e dos direitos da 
classe jornalística.
O Grupo Rlagos de Comuni-
cação, por sua vez, não ficará 
passivo diante das ameaças. 
Está em processo de tomar to-
das as medidas legais cabíveis, 
e irá representar contra Diogo 
Barreto, buscando esclareci-
mentos sobre suas declara-
ções, especialmente no que 
diz respeito à sua autoprocla-
mada ligação com milicianos.
Diante da gravidade dos fa-
tos, a prefeitura de Cabo 
Frio se pronunciou, deixan-

do claro que as respostas e 
esclarecimentos à situação 
virão por parte dos advoga-
dos de Diogo Barreto.
Neste cenário, fica eviden-
te a importância de se zelar 
pela liberdade de imprensa 
e pelo direito de profissio-
nais da comunicação exerce-
rem sua função sem temer 
represálias violentas. A so-
ciedade e os órgãos compe-
tentes aguardam respostas 
e medidas que assegurem a 
integridade de todos os en-
volvidos.

Nota Gazeta Rio

Reforçamos nossa solidarie-
dade a todos os profissionais 
de imprensa que são agredi-
dos e/ou ameaçados no seu 
exercício ou por consequên-
cia dele, neste caso especi-
fico, ao jornalista Glauber 
Ribeiro, condenamos rigo-
rosamente os atos de Diogo 
Barreto, manifestando-nos 
firmemente contra qualquer 
forma de censura ou amea-
ça à liberdade de imprensa.

Diogo Barreto, esposo da prefeita Magdala Furtado, faz graves ameaças a jornalista e afirma possuir ligação 
com milicianos em mensagens difundidas por WhatsApp.

Jardim de Alah: prefeitura anuncia vitória de 
consórcio que vai gerir o parque por 35 anos

A Prefeitura do Rio 
publicou nesta se-
gunda-feira (21) no 
Diário Oficial que o 

Consórcio Rio + Verde ven-
ceu a licitação de parceria 
público-privada para revi-
talização do Jardim Alah. O 
projeto prevê a integração 
total entre os bairros Ipane-
ma e Leblon, e entre a praia 
e a Lagoa Rodrigo de Freitas.
A prefeitura fará em seguida 
a homologação do projeto e a 
assinatura do contrato. A próxi-
ma fase inclui pedidos de alva-
rá e outras licenças: ambiental, 
de patrimônio e urbanística.
O Jardim de Alah é um par-
que público tombado, de 
93,6 mil metros quadrados, 
que divide Ipanema e Leblon 
e liga a Lagoa Rodrigo de 
Freitas ao mar por um canal.
A empresa vencedora da licita-
ção poderá explorar a área por 
35 anos e assumirá os custos. 
Inicialmente, a revitalização 
foi estimada em R$ 112,6 mi-
lhões, mas o projeto vencedor 
propôs um investimento me-
nor: R$ 85 milhões. Em troca, 
poderá explorar comercial-
mente a área, com a instalação 
de quiosques e lojas.
A proposta é que o Jardim 
de Alah permaneça com 
acesso gratuito.
O projeto prevê:
- novas pontes sobre o canal;
- recuperação de jardins;
- melhoria das ciclovias;
- lojas;

- quiosques com bares e res-
taurantes;
- infraestrutura de estacio-
namento;
- integração total do parque 
com o bairro;
- reconstrução de uma cre-
che pública – fechada duran-
te as obras do metrô;
- um playground para a es-
cola municipal que funciona 
ao lado;
- quadras poliesportivas 
para as escolinhas de espor-
te, que já funcionam na Cru-
zada São Sebastião, e parce-
rias com os clubes da região.
O parque vai ter parte das es-
truturas mantidas, e ganha-
rá um toque de arquitetura 
contemporânea. A ideia é, ao 
longo dos anos, reunir obras 
para um museu a céu aberto.
Polêmica com grupo de mo-

radores
Sugestões de empresas e da 
população, discutidas em 
audiências públicas, ajuda-
ram o município a elaborar o 
escopo da concessão.
A decisão da vitória foi publi-
cada cinco dias após uma de-
cisão judicial, favorável à Pre-
feitura do Rio, que liberou a 
concessão do Jardim de Alah, 
na última quarta-feira (9).
Um grupo de moradores 
moveu uma ação civil pú-
blica – agora extinta – ale-
gando uma possível desca-
racterização do espaço, que 
poderia causar danos. Desde 
o início da discussão, faixas 
pretas com protestos contra 
a concessão foram amarra-
das nas grades do jardim.
Recurso de 2º colocado negado
O consórcio Rio + Verde ha-

via ganhado a licitação no 
dia 7, mas a Duchamp, que 
ficou em segundo lugar, 
manifestou o interesse em 
recorrer e o resultado não 
pode ser homologado.
O grupo recorreu, e a prefei-
tura analisou, mas decidiu por 
manter a decisão da licitação.
O Jardim de Alah foi inaugu-
rado em 1936 e ganhou esse 
nome por causa de um filme 
que fez sucesso na época. É 
formado por três praças: Al-
mirante Saldanha, Grécia e 
Paul Claudel.
O canal é da década de 1920, 
criado para renovar as águas 
da Lagoa.
Em 2016, as calçadas foram 
reformadas com a chegada 
do metrô. Por elas, passa 
uma ciclovia que liga as pis-
tas da Lagoa e a da orla.

Por Ben-Hur Correia

Niterói forma a primeira 
turma de voluntárias do 

Núcleo de Defesa Civil Mulher

Mulheres reunidas 
em prol de uma 
mesma causa: 
ajudar outras 

mulheres. O auditório do Ca-
minho Niemeyer ficou lotado 
de voluntárias que participa-
ram do primeiro encontro de 
capacitação do novo núcleo 
de Defesa Civil, o Núcleo de 
Defesa Civil Mulher – Nudec 
Mulher – , uma parceria da 
Defesa Civil com a Coordena-
doria de Políticas e Direitos 
das Mulheres, a Codim.
O objetivo é unir esforços 
para capacitar mulheres 
para atuarem diretamente 
nos territórios e se tornarem 
multiplicadoras dos temas de 
enfrentamento à violência 
contra as mulheres, dos di-
reitos sexuais e reprodutivos 
e das políticas públicas para 
as mulheres de Niterói.
Serão três dias de encon-
tros (19/08, 26/08 e 02/09) 
realizados aos sábados para 
facilitar a presença das vo-
luntárias. Entre os temas 
abordados estão a cons-
trução da desigualdade de 
gênero, o enfrentamento à 
violência contra as mulheres 
e os direitos sexuais e repro-
dutivos das mulheres.
A coordenadora da Codim, 
Thamyris Elpídio, conta que 
a ideia é que as voluntárias 
possam multiplicar as infor-
mações de enfrentamento à 
violência para suas famílias, 
comunidades e círculos so-
ciais. Nossa missão é alcan-
çar cada vez mais mulheres, 
nas comunidades e em todos 
os territórios de Niterói. Sa-
bemos que a Defesa Civil é 
muito respeitada e benquis-
ta pela população, que os 
considera como ‘os amigos 
da vida’. Nós, como Codim, 
também somos as amigas da 
vida das mulheres, e quere-
mos que seja uma vida livre 
de violências e plena em seus 

direitos. Expandir e reforçar 
essa relação já construída 
anteriormente foi essencial 
para que mais informações 
chegassem às mulheres. Nos-
so objetivo é assegurar que o 
Auxílio Social para mulheres 
em situação de violência do-
méstica e as informações dos 
nossos serviços, que tem o 
potencial de libertar e sal-
var a vida das mulheres das 
relações de violência sejam 
conhecidas por todas. Por-
tanto, essa parceria que cul-
minou na criação do Nudec 
Mulher e já com a formação 
de diversas voluntarias e li-
deranças comunitárias fará 
com que mais mulheres sai-
bam que podem contar com 
a Codim e com a cidade de 
Niterói, pois temos portas 
de saída para uma realidade 
mais justa e igualitária, deta-
lha Thamyris
Segundo dados da Defesa Ci-
vil de Niterói, cerca de 1.500 
voluntários são mulheres e 
elas correspondem a 56% do 
total de capacitados dos Nu-
decs. O secretário de Defesa 
Civil e Geotecnia de Niterói, 
Walace Medeiros, destaca a 
importância da parceria com 
a Codim. “Já era um desejo 
nosso ter um trabalho em par-
ceria com a Codim para cola-
borar, ainda mais, na questão 
da proteção à mulher. 
A vigilante patrimonial Nei-
de Cunha é uma das mais 
de cem mulheres inscritas 
na primeira turma de capa-
citação do Nudec Mulher. 
Ela conta porque resolveu 
participar: “Eu já conheço a 
Codim e me encanta o traba-
lho realizado pela coordena-
doria. Eu me identifico com a 
causa de proteção à mulher e 
no que eu puder ajudar, fica-
rei muito feliz em contribuir 
para que estas mulheres pos-
sam se defender e se fortale-
cer”, resume Neide.
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Governo do Estado cria 
premiação para policiais 
que apreenderem fuzis

STF valida regras do Regime de Recuperação 
Fiscal dos estados questionadas pela Alerj

O Governo do 
Estado do 
Rio vai pre-
miar policiais 
civis e mi-
litares que 

apreenderem fuzis em servi-
ço ou durante a folga remu-
nerada, no Regime Adicional 
de Serviço (RAS) e Progra-
ma de Integração na Segu-
rança (Proeis). O decreto do 
governador Cláudio Castro, 
que institui o pagamento do 
bônus de R$ 5.000,00 por 
cada fuzil retirado de circu-
lação, foi publicado no Diário 

Oficial de ontem  (21/08).
 De acordo com o decreto, 
a premiação será paga ao 
policial militar ou civil que, 
no exercício de suas funções 
ou em razão delas, seja res-
ponsável pela apreensão de 
arma de fogo do tipo fuzil 
sem registro e/ou autoriza-
ção legal de porte, com ou 
sem a prisão em flagrante ou 
a apreensão do adolescente 
em conflito com a lei que es-
tiver de posse da arma.
 - Essa é mais uma ação es-
tratégica para atender o pla-
no de redução da letalidade 

policial por parte do Estado 
do Rio de Janeiro. Apenas 
neste semestre, as forças 
de segurança alcançaram a 
incrível marca de 366 fuzis 
apreendidos - disse o gover-
nador Cláudio Castro.
 O governador também des-
tacou o arsenal que é usado 
pelos criminosos no Rio:
 - Com essa premiação, 
pretendemos reduzir ain-
da mais o poder bélico dos 
criminosos. Fuzil é arma de 
guerra, quanto mais tirar-
mos das mãos dos bandidos, 
menos será necessário que 

nossos policiais civis e mili-
tares usem.
 A premiação será contabi-
lizada, calculada e paga ao 
final do semestre em que o 
respectivo laudo pericial da 
arma for juntado ao procedi-
mento policial que originou 
a apreensão do fuzil. O de-
creto estabelece que o po-
licial militar ou civil quando 
afastado disciplinarmente 
do exercício regular de suas 
funções fica impedido de ser 
contemplado com a premia-
ção, enquanto perdurar o 
seu afastamento.

Retorno triunfal da fauna 
silvestre: uma vitória para 
a conservação no Rio de 

Janeiro

Com a implementação 
de boas práticas e 
ações voltadas para 
a conservação do 

meio ambiente, o Governo 
do Estado do Rio de Janeiro 
tem testemunhado o retorno 
de animais silvestres, pássa-
ros e espécies selvagens em 
perigo de extinção. A recu-
peração da fauna é uma rea-
lidade, resultado direto dos 
investimentos maciços na 
restauração da Mata Atlânti-
ca. O Parque dos Três Picos, 
por exemplo, em Nova Fri-
burgo, na Região Serrana, é 
um exemplo desses esforços, 
onde 30 câmeras fotográ-
ficas camufladas ativadas à 
distância, espalhadas pelos 
65 mil hectares de extensão 
do parque, revelaram a pre-
sença de espécies antes con-
sideradas raras ou extintas.
 - Estamos presenciando um 
marco histórico na conserva-
ção ambiental do Rio de Ja-
neiro. Nosso governo tem se 
empenhado incansavelmen-
te em investir na preserva-
ção da natureza, e o retorno 
da fauna silvestre é um sinal 
de que estamos no caminho 
certo – enfatizou o governa-
dor Cláudio Castro.
A restauração da Mata Atlân-
tica, um dos biomas mais 
ameaçados do Brasil, tem 
sido meta do governo esta-
dual. O reflorestamento de 
áreas degradadas e a criação 
de corredores ecológicos têm 
proporcionado um ambiente 
propício para a recolonização 
dos animais. Espécies como a 
onça-parda e o gato-do-ma-
to, que estavam no topo da 
lista e em risco de desapare-
cer, têm sido avistadas cada 
vez mais em todo o estado.
- A restauração da Mata 
Atlântica é essencial para a 
preservação da nossa biodi-
versidade. Estamos felizes em 
ver os esforços do governo 
se transformarem em resul-
tados palpáveis, trazendo de 
volta espécies emblemáticas 
e proporcionando um am-
biente saudável para nossa 
fauna – completou o vice-go-
vernador e secretário de Esta-
do do Ambiente e Sustentabi-
lidade, Thiago Pampolha.
O Estado do Rio de Janeiro 
tem 39 unidades de conser-
vação administradas pelo 
Instituto Estadual do Am-
biente (Inea) e 70 câmeras 
distribuídas nesses lugares. 
A região do Parque dos Três 
Picos, no complexo do Pico 
da Caledônia, em Friburgo, é 
um dos principais exemplos 
dos efeitos positivos dessas 
medidas. As armadilhas foto-
gráficas instaladas no parque 
revelaram a presença de es-
pécies como a onça-pintada, 
a anta, o gato-do-mato, en-
tre outras da Mata Atlântica. 
Esses registros são evidên-
cias de que a conservação 
ambiental está alcançando 
resultados.

- As ações de monitoramento 
estão trazendo grandes re-
sultados para o Parque Esta-
dual dos Três Picos, uma vez 
que estamos presentes em 
cinco municípios: Cachoei-
ras de Macacu, Teresópolis, 
Nova Friburgo, Silva Jardim 
e Guapimirim. A gestão tra-
balha com dados, e isso tem 
mostrado que o índice de 
biodiversidade tem aumen-
tado – ressaltou Alexandre 
Donato de Sá, gestor do Par-
que dos Três Picos.
Fruto de uma parceria entre 
o Inea e o Projeto Aventura 
Animal, o monitoramento da 
fauna, por meio de câmeras 
fotográficas, tem o objetivo 
de estudar o comportamento 
de espécies que habitam essa 
unidade de conservação.
- Aqui temos onça-parda, 
que é o topo da cadeia ali-
mentar, os catetos, animais 
que acabam sendo alimento 
da onça, gato-maracajá, ga-
to-mourisco, gato-do-mato 
pequeno, que está no topo 
da lista de ameaçados de ex-
tinção. Há dois meses, nesse 
exato local onde estamos, 
registramos a mãe e seu fi-
lhote passando aqui. Então, 
está tendo continuidade das 
espécies, que é a parte mais 
importante desses registros. 
Quando a gente consegue 
entender que o local da mata 
está sendo avistado por vá-
rias espécies, é sinal de que 
essa mata também está sob 
controle – explicou Juran 
Santos, fotógrafo de aven-
tura do Parque Estadual dos 
Três Picos e criador do proje-
to Aventura Animal.

Investimento 
nas unidades de 

conservação

Iniciativa da Secretaria de Es-
tado do Ambiente e Susten-
tabilidade, o programa Flo-
restas do Amanhã tem como 
meta, até 2050, aumentar a 
área florestal da Mata Atlân-
tica fluminense em 10%, o 
que representa mais de 440 
mil hectares. Outra frente de 
incentivo à restauração flo-
restal no território fluminen-
se é o projeto Conexão Mata 
Atlântica. Além de colaborar 
com a segurança alimentar, 
o projeto visa, por meio do 
reconhecimento e compen-
sação de ações ambientais 
em propriedades rurais, a 
redução do carbono da at-
mosfera e a conservação da 
biodiversidade.
- Essas e outras ações colocam 
o estado em um patamar ain-
da mais avançado no combate 
ao desmatamento. Estamos 
trabalhando com todo vigor 
para tornar o Rio de Janeiro a 
capital verde da América La-
tina, preservando o território 
fluminense e suas áreas de 
conservação - afirmou o go-
vernador Cláudio Castro.

Para cada fuzil retirado de circulação, será pago o valor de R$ 5.000,00

Governo do Estado pagará bônus de 5 mil reais a policias militares e civis, para cada fuzil apreendido (Carlos Magno)

O Plenário do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
julgou improcedente 
pedido da Mesa Dire-

tora da Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro (Alerj) 
contra a validade de normas que 
tratam do Regime de Recupera-
ção Fiscal (RRF) dos estados e do 
Distrito Federal. A decisão unâni-
me foi tomada na sessão virtual 
finalizada em 14/8, no julgamen-
to da Ação Direta de Inconstitu-
cionalidade (ADI) 6892.
Os dispositivos questionados 
constam da Lei Complemen-
tar 159/2017, com redação 
dada pela Lei Complementar 
178/2021, e do Decreto 10.681 
/2021, que trazem regras a se-
rem cumpridas pelos estados 
que aderirem ao RRF. Entre 
outras alegações, a Alerj sus-
tentava que as normas federais 
submetem os estados a um 
regime jurídico imposto unila-
teralmente pela União, afron-
tando sua autonomia político-
-administrativa. No entanto, o 
relator da ação, ministro Luís 
Roberto Barroso, afastou todas 
as alegações.

Atos normativos

A Assembleia questionou o uso 
da expressão “atos normativos”, 
sob o argumento de que ela au-
torizaria a edição de atos secun-
dários em matérias que exigem 
a edição de lei. Mas, segundo o 

relator, o termo somente asse-
gura ao ente federativo adotar a 
norma mais adequada à Consti-
tuição, conforme a matéria a ser 
tratada.

Padronização

Barroso também não consta-
tou inconstitucionalidade na 
regra que obriga o estado que 
aderir ao RRF a observar as 
normas de contabilidade edita-
das pelo Tesouro Nacional. Em 
seu entendimento, a padroni-
zação do regramento contá-
bil visa garantir o tratamento 
isonômico dos participantes 
do RRF. Trata-se de matéria es-
sencialmente técnica, que não 
pode estar submetida integral-

mente à reserva de lei. “A velo-
cidade das transformações da 
sociedade atual e da economia 
impõem uma atuação mais ágil 
do Estado e dos seus órgãos 
técnicos”, apontou.

Equilíbrio

O relator também considerou 
válida norma que aprimorou 
o teto de gastos, inserindo as 
despesas com pessoal inativo 
e pensionistas de cada órgão 
ou Poder. Para Barroso, o ob-
jetivo é controlar e equilibrar 
as contas públicas e incremen-
tar a responsabilidade fiscal. A 
seu ver, a regra pretende evi-
tar que essas despesas fiquem 
à margem do limite de gastos 

com pessoal, “mascarando o 
real comprometimento dos or-
çamentos públicos”.

Limite de gastos

Ainda segundo o relator, são 
constitucionais os dispositivos 
que exigem dos entes federa-
dos a apresentação de Plano 
de Recuperação Fiscal com 
medidas para promoção de seu 
reequilíbrio fiscal. Nesse senti-
do, ele considerou válida a limi-
tação do crescimento anual das 
despesas primárias à variação 
do IPCA. Por fim, ressaltou que 
a adesão ao RRF é decisão polí-
tica discricionária, que deve ser 
tomada no âmbito da autono-
mia de cada ente federado.

Para a Corte, as regras trazem instrumentos relevantes de ajuste fiscal e estão 
de acordo com a Constituição Federal.
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Rio de Janeiro será sede 
do Encontro da Juventude 

do G20 em 2024

Bradesco e Banco do Brasil leiloam 
imóveis com mais de 80% de desconto

Doença rara faz 
criança ficar em estado 
vegetativo aos 3 anos

Foto: Sérgio Lima/Poder360

A cidade do Rio 
de Janeiro foi 
a n u n c i a d a 
como a sede, 
em 2024, do 
Encontro da 

Juventude do G20, conheci-
do pela sigla Y20. O anúncio 
foi feito no encerramento 
do Y20, neste domingo 
(20), em Varanasi, na Índia. 
Ainda não há data definida 
para o encontro.
O Rio sediará, nos dias 18 e 
19 de novembro do ano que 

vem, a reunião de cúpula  do 
G20 – o grupo das 20 maio-
res economias do mundo –, 
que tem 11 grupos de enga-
jamento que também farão 
encontros em 2024.
“Em 2024, o Brasil, o mun-
do e as gerações se encon-
tram no Rio. A cúpula do Y20 
apresentará o Rio às juven-
tudes de todo o mundo”, 
disse, em nota, o presidente 
do Comitê Rio G20 da prefei-
tura carioca, Lucas Padilha.
O Y20 terminou com propos-
tas de políticas públicas vol-
tadas para os jovens dos 20 

países-membros do grupo. 
O documento produzido nos 
dois dias de encontro será en-
tregue aos líderes das nações, 
durante o encontro de Cúpula 
do G20, nos dias 9 e 10 de se-
tembro, em Nova Delhi.
No comunicado, as princi-
pais recomendações foram 
o empoderamento do apren-
dizado durante toda a vida, o 
preparo da força de trabalho 
mundial para os desafios glo-
bais, a promoção dos direitos 
dos trabalhadores e a imple-
mentação de financiamento 
acessível e sustentável.

Neste ano, as linhas de ne-
gociação e debates estavam 
divididas em cinco eixos te-
máticos: futuro do trabalho: 
indústria 4.0; inovação e 
competências do século 21; 
construção da paz e recon-
ciliação: inaugurando uma 
era sem guerra; mudanças 
climáticas e redução do ris-
co de desastres: fazendo da 
sustentabilidade um modo 
de vida; futuro compartilha-
do: juventude em democra-
cia e governança; e saúde, 
bem-estar e desporto: agen-
da para a juventude.

Por Ana Cristina Campos

Bancos oferecem unidades espalhadas pelo país inteiro; há ofertas de R$ 21 mil 
a R$ 18 milhões, entre propriedades rurais, casas e apartamentos

São 1.800 mil uni-
dades, abrangendo 
propriedades ru-
rais, casas, aparta-

mentos residenciais, salas 
comerciais e terrenos.
As oportunidades variam de 
R$ 21.415 a até R$ 18 milhões.
Pelo Banco do Brasil, uma 
das 1.690 oportunidades é 
um apartamento na cidade 
de São José do Rio Preto, 
no Loteamento Clube V, 
Parque Rio Amazonas.
Com 44 metros quadrados 
de área privativa e 1 dor-
mitório, o imóvel foi ava-
liado em R$ 205 mil e está 
anunciado na plataforma 
por R$ 136 mil, um des-
conto de quase R$ 69 mil, 
ou mais de 33% do valor.
A unidade mais barata sen-
do leiloada fica na cidade 
de José de Freitas, no Piauí, 
cujo lance inicial é de R$ 
21.135. O desconto desta 
unidade chega a 77%.
Outro exemplo é uma fazen-
da em Abreulândia (TO), no 
Tocantins, com área de 193 
hectares – 1,93 quilôme-
tro quadrados. Anunciada 
no portal por R$ 1.227.368, 
está R$ 689 mil abaixo do 
valor de mercado.
No Bradesco são mais de 
30 oportunidades de casas, 
apartamentos, terrenos, salas 
comerciais e áreas rurais com 
valores até 73% abaixo da 
avaliação de mercado, com 

lances a partir de R$ 52 mil.
A oferta mais em conta é 
uma casa que vai a leilão em 
29 de agosto, às 14h, locali-
zada no Jardim das Palmei-
ras (GO), com 300 metros 
quadrados de terreno, por 
lances a partir de R$ 52 mil.
Já o lance mais alto é de 
R$ 918 mil para um apar-
tamento de 220 metros 
quadrados de área útil, na 
praia do Flamengo, na capi-
tal carioca, que vai a leilão 
na mesma data.
As vendas acontecem de 
forma totalmente online, na 
plataforma da Zuk, ao longo 
do mês de agosto.
Há possibilidades de fechar 
seu negócio nos estados de 
São Paulo, Rio de Janeiro, 
Minas Gerais, Mato Grosso, 
Mato Grosso do Sul, Goiás, 

Acre, Amazonas, Piauí, Cea-
rá, Rio Grande do Norte, 
Alagoas, Paraná e Rio Gran-
de do Sul.
Vinícius Resende, gerente 
executivo de suprimentos, 
infraestrutura e patrimônio 
do Banco do Brasil, explica 
que foi feita uma seleção 
diversificada na carteira de 
imóveis, pensando nos dife-
rentes perfis imobiliários.
“Neste mês, ampliamos o 
leque de ofertas. Estamos 
vendendo diversos imóveis 
em grandes centros e de 
vários estados do país. Com 
isso, queremos atender a 
demandas de diferentes pú-
blicos, levando mais opor-
tunidades tanto para quem 
quer comprar a casa própria 
quanto para quem deseja in-
vestir”, explica.

Os interessados devem 
acessar o site seuimovelbb.
com.br, aplicar os filtros de 
acordo com a pretensão — 
região, tipo de imóvel, va-
lor ou situação (seja ocupa-
do ou desocupado).
Também é possível se cadas-
trar para receber as ofertas 
por e-mail.
Para saber das oportuni-
dades do Bradesco, o site 
é o vitrinebradesco.com.
br. Para participar do lei-
lão é preciso se cadastrar 
no Portal Zuk, consultar o 
edital do lote desejado e 
fazer a oferta pelo imóvel 
desejado.
“Os pagamentos podem ser 
realizados com 10% de des-
conto à vista ou em até 48 
parcelas, conforme as condi-
ções de cada lote.”

Por: Bruno Bucis

Em apenas um ano, 
Joey Walton deixou 
de se movimentar e 
de falar por causa de 

uma doença rara chamada 
de leucodistrofia metacro-
mática (LDM). A condição 
impede o corpo de produzir 
uma enzima importante para 
a higienização do cérebro, o 
que leva ao acúmulo de gor-
dura no órgão.
A expectativa de vida de 
crianças com o problema de 
saúde de Joey é de não ultra-
passar os sete anos de idade. 
Atualmente, o menino tem 3 
anos. O nível de perda cog-
nitiva é tão veloz que bastou 
um ano para que ele deixas-
se de andar e de falar.
 “Ver o Joey é o que me mo-
tiva a lutar, observá-lo sendo 
feliz me dá forças. É lindo re-
ceber tantas demonstrações 
de amor”, diz Katie Walton, 
mãe do menino, no Face-
book. A família mora na In-
glaterra.
O declínio cognitivo de Joey 
começou aos dois anos. Os 

primeiros sintomas foram fa-
lhas de memória e fraqueza 
corporal. Depois, ele come-
çou a perder a capacidade de 
falar e a sensibilidade das ex-
tremidades corporais. Atual-
mente, Joey está próximo do 
estágio vegetativo.
O que é a LDM?
A leucodistrofia metacromá-
tica debilita lentamente o 
funcionamento do cérebro 
até levar à morte. Ela atinge 
um indíviduo a cada 160 mil 
nascidos vivos. Os casos mais 
graves se manifestam na pri-
meira infância.
Em 2020, professores de me-
dicina da Universidade do 
Planalto Catarinense relata-
ram um caso de uma crian-
ça brasileira com a mesma 
doença – ela morreu aos sete 
anos, quando a debilitação 
atingiu o funcionamento do 
pulmão.
Cerca de 30 doenças raras 
agem de forma semelhante 
à LDM, o que torna o diag-
nóstico bastante demorado. 
Entretanto, uma vez deter-
minado, não há muito que se 
possa fazer.

Foto mostra Kate, uma mulher loira, com seu filho Joey, de 3 anos, 
no colo, Ele tem o corpo debilitado por leucodistrofia metacromática 
LDM – Metrópoles

A Biblioteca Nacional 
(BN) realizou ontem 
(21) encontro inédito 
com bibliotecas que 

compõem o grupo de Países 
Africanos de Língua Oficial Por-
tuguesa (Palop). A reunião foi 
realizada no formato virtual e 
marcou o estreitamento das 
relações entre a BN e as bi-
bliotecas nacionais de Angola, 
Cabo Verde, Guiné-Bissau, Mo-
çambique e São Tomé e Prínci-
pe, representadas por seus diri-
gentes Diana Luhuma, Matilde 
Mendonça, Iaguba Djalo, João 
Fenhane e Marlene José.  
O presidente da BN, professor 
e poeta Marco Lucchesi, disse 
à Agência Brasil que já havia 
conversado individualmen-
te com gestores de algumas 
dessas bibliotecas. “Hoje, 
decidimos que era o momen-
to de somarmos esforços e 
ouvirmo-nos em assembleia. 
Foi um encontro muito boni-
to, porque ele tem um poder 
simbólico e inafastável e por-
que era desejo nosso e das 
bibliotecas da África de uma 
aproximação constante com 
a Biblioteca Nacional”.
Ficou decidido que as biblio-
tecas dos seis países estarão 
mais próximas, ampliando 
uma espécie de colaboração 
Sul-Sul, que passa pelo inter-
câmbio das publicações de 
todos os equipamentos. Em 
parceria com a Marinha do 
Brasil, a BN enviará publica-
ções para suas congêneres 
do Palop. Haverá também in-
tercâmbio de textos e artigos 
para inclusão em revistas e 
outras publicações das biblio-
tecas. Marcio Lucchesi escla-
receu que, no caso da BN, as 

publicações absorverão e se-
rão enriquecidas com as vo-
zes de autores de países afri-
canos de língua portuguesa.

Metáfora

A BN já preparou, por ou-
tro lado, um curso online de 
preservação e conservação 
de obras, setor em que já é 
referência no Brasil e no ex-
terior, e que será oferecido às 
bibliotecas africanas. O curso 
será dado pelo servidor da 
BN, Jaime Spinelli. Lucchesi 
salientou que a preservação e 
restauração de obras são pro-
blemas que atravessam todas 
as bibliotecas nacionais.
“O mais importante disso 
tudo é que somos todos ir-
mãos. Não apenas na língua 
portuguesa, mas todos po-
demos aprender com todos. 
Ou seja, as características 
criativas, as respostas dife-
renciadas aos desafios, mui-
to embora o olhar especial 
será dado para a biblioteca 
de Guiné-Bissau, onde cer-
ca de 40% do seu acervo foi 
perdido, infelizmente”. Para 
Lucchesi, a biblioteca de 
Guiné-Bissau, em especial, 
não deixa de ser “uma metá-
fora poderosa” da necessida-
de de proteger os acervos e a 
memória de modo geral.
Os dirigentes da BN e do Palop 
estabeleceram também um 
canal de comunicação perma-
nente e vão formar grupos de 
trabalho específicos com o ob-
jetivo de mover as necessida-
des e diálogos comuns. “Mas 
dentro de um canal específico 
que me parece muito oportu-
no”, destacou Marco Lucchesi.

Biblioteca Nacional 
tem encontro com 
parceiras africanas
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• SÃO JÕAO DE MERITI• MESQUITA

ANIVERSÁRIO DE 
EMANCIPAÇÃO DE SÃO 

JOÃO DE MERITI – 76 ANOS
O mundo ainda sentia os efeitos do fim da Segunda Guerra Mundial quando, em 1947, ocorreu a 
emancipação política e administrativa de São João de Meriti, sendo criada assim, a cidade de São 
João de Meriti, por meio da Lei nº 6, pelo Projeto nº 132/47, do Deputado Lucas Andrade Figueira.

Por Alexandre França

Parabéns a cidade 
de São João de 
Meriti, pela sua 
emanc ipação, 
uma cidade com 
muitas histórias 

e com uma sociedade plural, 
acolhedora, guerreira e tra-
balhadora. O povo meritien-
se tem como inspiração, sua 
própria história da cidade, e 
a cidade traduz o seu povo, 
São João de Meriti, é uma ci-
dade acessível, tem o modal 
ferroviário e rodoviário que 
corta a cidade, está apenas 
27 Km da Capital do Estado 
do Rio de Janeiro. Conheci-
da mundialmente como for-
migueiro das Américas pela 
sua densidade demográfica, 
São João de Meriti pela sua 
particularidade é uma cida-
de impar que merece a nos-
sa homenagem contando 
um pouco a sua história.
Sua história remonta à pri-
meira comunidade cha-
mada Trairaponga, onde a 
Igreja de São João Batista de 
Trairaponga foi construída. 
A igreja, porém, entrou em 
ruínas com o tempo, levan-
do à construção de uma pe-
quena capela mais próxima 
ao rio Miriti. Esse evento 
marcou a mudança do nome 
da região para Freguesia de 
São João de Meriti.
Na segunda metade do sé-
culo XVII, foi erguida a Igre-
ja de São João Batista de 

Meriti, no local onde hoje 
se encontra a Igreja de San-
ta Terezinha, no Parque La-
faiete, em Duque de Caxias. 
A região cortada pelos rios 
Sarapuí, Meriti e Pavuna, 
anteriormente conhecida 
como Freguesia de Meriti, 
foi um importante centro 
agrícola nos séculos XVII 
e XVIII, destacando-se na 
produção de milho, man-
dioca, feijão e açúcar.
Ao longo do tempo, São João 
de Meriti passou por transfor-
mações políticas. Em 1833, a 
Vila Merity foi incorporada à 
Vila de Iguassu e depois a Ma-
xabomba, atual Nova Iguaçu.
No ano de 1947, o municí-
pio de São João de Meriti 
foi criado, após ter sido 
uma das freguesias mais 
antigas de Nova Iguaçu, 
junto com outras como Vila 
da Estrela, Vila Inhomirim, 
Nossa Senhora do Pilar, 
Nossa Senhora da Concei-
ção do Marapicu e Santo 
Antônio de Jacutinga.
A região experimentou um 
período de relevância econô-
mica durante o século XVIII, 
com portos responsáveis 
pelo escoamento da produ-
ção agrícola e pela recepção 
de produtos importados. As 
localidades de Pavuna e Me-
riti também funcionavam 
como acessos fundamentais 
para a Baixada, tanto por 
suas vias fluviais quanto por 
suas rotas terrestres.
O rio Miriti, de grande im-

portância para o desenvol-
vimento local, perdeu sua 
navegabilidade no século 
XIX, marcando um perío-
do de declínio para toda a 
região. No início do século 
XX, a expansão da estrada 
de ferro desempenhou um 
papel crucial no desenvol-
vimento da área, sendo 
utilizada para o transporte 
dos tubos d’água que cons-
truíram a adutora ligando a 
represa Rio D’Oro à cidade 
do Rio de Janeiro. Peque-
nas chácaras produtoras de 
frutas e hortaliças também 
surgiram nesse período, 
abastecendo a capital.
Os anos 30 e 40 do sécu-
lo XX foram marcados por 
migrações populacionais 
significativas de diferentes 
partes do Brasil. O boom 
populacional começou na 
década de 40, e o municí-
pio de São João de Meriti 
passou a abrigar cada vez 
mais habitantes. Em 1960, 
a população era de 191.734 
pessoas, e em 2000, atin-
giu 450.000 habitantes, um 
crescimento muito além 
dos padrões normais. De 
acordo com o IBGE, a cida-
de tem uma população es-
timada em 473.385 mil ha-
bitantes, que ocupam uma 
área territorial de 35.216 
km², o que eleva a cidade 
ao patamar de maior aden-
samento populacional de 
toda a América Latina, fato 
este que rendeu ao muni-

cípio o apelido de “Formi-
gueiro das Américas”.
Esse crescimento acelerado 
trouxe desafios sérios em 
termos de planejamento 
urbano e aplicação de polí-
ticas públicas. A falta de in-
fraestrutura adequada, re-
cursos limitados e políticas 
populistas complicaram a 
situação. O desenvolvimen-
to contrastava com a capa-
cidade limitada de fornecer 
saneamento, asfaltamento, 
serviços de saúde, educa-
ção e habitação.
Em meados do século XX, 
o município enfrentou ins-
tabilidade políticas, com 
episódios de disputas por 
legitimidade entre prefeitos 
interinos. O cenário só foi 
resolvido com a intervenção 
da Assembleia Legislativa.
São João de Meriti também 
testemunhou uma onda de 
imigrantes, incluindo por-
tugueses, italianos, judeus, 
sírios e libaneses. Famílias 
notáveis como Sendas, Va-
ladão, Rasuck, Benedito 
Amaro, Telles de Menezes e 
Paulucci tiveram papel rele-
vante na vida social, empre-
sarial e política da cidade.
Hoje, o município ainda 
luta para mudar a imagem 
de cidade-dormitório. Sua 
história é uma narrativa de 
mudanças, desafios e cres-
cimento populacional ex-
ponencial, influenciada por 
migrações, política e trans-
formações socioeconômicas.

• NOVA IGUAÇU
Nova tecnologia implantada 

agiliza atendimentos de 
emergência no Hospital da Posse

Implantado no último mês 
de abril, o serviço de teler-
radiologia está facilitando o 
acesso aos laudos e resulta-

dos dos exames que são feitos 
no Hospital Geral de Nova Igua-
çu (HGNI). Por meio dele, os pa-
cientes tem acesso mais rápido 
no atendimento de emergência 
ao chegarem na unidade.
O secretário municipal de Saúde, 
Luiz Carlos Nobre Cavalcanti res-
saltou que serviço permite que 
imagens geradas pelos equipa-
mentos de raio-x e tomografia 
sejam enviadas para uma plata-
forma online e disponibilizadas 
para acesso dos pacientes, dos 
médicos da unidade e radiologis-
tas vinculados ao sistema.
 “Por meio dessa inovação, po-
demos ter uma oferta maior de 
exames e, consequentemente, 
uma diminuição no tempo de es-
pera por resultados. Outro pon-
to positivo é que os médicos não 
precisam sair do seu setor para 
avaliar as imagens e o laudo do 
exame. Isso agiliza o processo de 
tomada de decisão do tratamen-
to do paciente”, afirmou.
Um acidente doméstico deu 
um susto na família de Luci-
mar Novaes, de 60 anos. Ele 

caiu da escada e bateu com 
o nariz. Preocupada, a filha 
Giulia Lovice, de 23, decidiu 
levá-lo ao HGNI para avaliação 
médica. Na unidade, ele fez 
uma tomografia computadori-
zada da face. Após o exame, o 
paciente recebeu um protoco-
lo com QR Code para, em até 
três dias, poder acessar o lau-
do e as imagens por qualquer 
dispositivo móvel com acesso 
à internet. Com isso, não há 
necessidade de retornar à uni-
dade para buscar o resultado.
“É muito prático para o pacien-
te ter acesso ao laudo pela in-
ternet. Facilita nossa vida até 
mesmo em poder mostrar para 
o médico de nossa família. Espe-
ro que isso possa se espalhar em 
outras unidades”, explica Giulia.
Para ter o resultado em mãos, 
o paciente deve acessar o site 
www.entregadeexames.com.
br de qualquer dispositivo mó-
vel ou escanear o QR Code que 
recebeu no momento do exa-
me e informar os dados cadas-
trados no protocolo de aten-
dimento. Todo esse processo 
é protegido por criptografia, 
garantindo a privacidade e se-
gurança das informações.

Mesquita tem uma 
visão voltada para 
o avanço na Edu-
cação. Com isso, 

foi iniciado um processo de 
informatização e gamificação 
da rede pública municipal de 
ensino. A ideia é proporcionar 
ensino de qualidade tecnológi-
ca para os alunos, inserindo-os 
em um ambiente que seguirá 
fazendo parte de toda a vida 
do estudante. Entre as 37 es-
colas públicas de Mesquita, 29 
já estão dentro dos padrões de 
informatização, equipadas com 
tablets para os alunos e no-
tebooks para os professores, 
conectados por wi-fi. Já em 
relação à gamificação, mais de 
8.600 alunos de 18 unidades já 
utilizam o novo modelo de en-
sino, que permite um trabalho 
mais interativo e prático dos 
educadores, resultando em au-
las ainda mais dinâmicas.
“O uso da tecnologia na edu-
cação permite ao aluno sua 
emancipação intelectual, ten-
do o professor como o media-
dor de sua aprendizagem. A ga-
mificação nas escolas contribui 
bastante para essa forma de 
ensino. Além de aprender sig-
nificativa e prazerosamente, o 
aluno realiza atividades diárias, 
avaliações e até trabalhos atra-
vés de jogos e quizzes. Hoje, 
vivemos um grande avanço 
tecnológico que engloba até 
aqueles alunos que não tinham 
acesso à internet e às ferra-
mentas tecnológicas em suas 
casas”, declara Renata Levy, 

diretora da Escola Municipal 
Irena Sendler.
Além de receberem a informa-
tização das suas unidades, os 
alunos do 1º ao 9º ano do Ensi-
no Fundamental participam do 
projeto de gamificação “Jovens 
Gênios”, ferramenta pedagó-
gica para jogos educacionais, 
visando a interação dos estu-
dantes. O foco é proporcionar 
inclusões sociais e despertar 
mais o interesse dos mesmos. 
A rede pública municipal de en-
sino conta ainda com o “Educa 
+ Mesquita”, que possibilita 
aos professores e coordena-
dores realizarem tarefas como 
elaboração de plano de aulas e 
provas, diário on-line e lança-
mentos de faltas e conceitos. 
Tudo para agilizar e digitalizar 
o trabalho.
Alunos do 6º ano utilizando os 
tablets na aula de ciências
“A cultura digital é uma das 
dez competências gerais para 
o pleno desenvolvimento do 
estudante previstas na Base 
Nacional Comum Curricular, a 
BNCC. Além dos tablets, note-
books e sistemas educacionais 
serem importantes ferramen-
tas pedagógicas na aquisição 
dessa competência, de ma-
neira prática e lúdica, vivemos 
num mundo cada vez mais tec-
nológico. Não há como ter um 
processo educacional e admi-
nistrativo desvinculado da in-
formatização e das plataformas 
afins”, defende a subsecretária 
municipal de Educação, Moni-
que Rosa.

Gamificação e 
informatização 
do ensino em 

Mesquita
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VOLTA AO MUNDO
Eleições no Equador 
terão segundo turno 

em 15 de outubro

Relatora pede quebra 
de sigilo telefônico de 
Valdemar Costa Neto

Próxima do ex-pre-
sidente Rafael Cor-
rea, a candidata 
Luisa González con-

quistou ontem 33% dos 
votos nas eleições presi-
denciais do Equador, con-
tra 24% do ex-deputado 
Daniel Noboa.
Luisa prometeu usar US$ 
2,5 bilhões das reservas 
internacionais para sus-
tentar a economia em di-
ficuldades se for eleita e 
trazer de volta os progra-
mas sociais implementa-
dos por Correa – que já foi 
condenado por corrupção 
– durante seu período de 
uma década no poder.
“Mão firme contra o crime, 
contra a violência e con-
tra as gangues criminosas, 
mas uma mão solidária e de 
amor ao nosso povo”, disse, 
no comício de quarta-feira, 
no qual Correa participou 
remotamente do México. 
“Vamos assumir o controle 
do país. É hora de erguer a 
pátria com dignidade.”
Como no país, um candida-
to precisa obter 50% dos 
votos, ou 40% se estiver 10 
pontos à frente de seu ri-
val mais próximo, para ser 
eleito no primeiro turno, os 
equatorianos volta às ur-
nas no dia 15 de outubro. 
A insegurança no país se 
tornou trágica na sema-
na passada, quando Fer-
nando Villavicencio, ex-
-jornalista investigativo e 
parlamentar, foi morto a 
tiros enquanto saía de um 
evento de campanha.
Os candidatos, que re-
forçaram a segurança e 
mantiveram suas agendas 
limitadas desde o assassi-
nato, estavam realizando 
comícios e outros eventos 
em todo o país.
O candidato ambientalista 
indígena Yaku Perez, que 
ficou entre os cinco primei-

ros dos oito candidatos nas 
últimas pesquisas, prome-
teu um governo do povo 
durante uma manifestação 
matinal em Quito.
Os candidatos empresários 
Otto Sonnenholzner e Jan 
Topic planejaram comícios 
em Guayaquil, onde a vio-
lência é intensa, e ambos 
prometeram reativação 
econômica e segurança.
O partido de Fernando 
Villavicencio tinha progra-
mado um memorial em 
Quito em homenagem ao 
candidato morto na sema-
na passada. Seu substituto, 
Christian Zurita, cuja can-
didatura foi oficialmente 
aprovada pelo conselho 
eleitoral na noite de quar-
ta-feira, prometeu equipar 
melhor a polícia e consa-
grar protocolos de inteli-
gência para combater o cri-
me, usando empréstimos 
internacionais para fortale-
cer programas sociais.
Na Guatemala, Bernardo 
Arévalo venceu o segundo 
turno das eleições presiden-
ciais, também nesse domin-
go (20), com 59% dos votos, 
acima dos 36% ex-primeira-
-dama Sandra Torres.
O acadêmico será o pri-
meiro presidente com 
uma visão progressista a 
liderar o país centro-ame-
ricano, longe da natureza 
conservadora dos ante-
cessores no cargo.
Com caráter amplamente 
conciliador, Arévalo de León 
torna-se presidente depois 
de um surpreendente pri-
meiro turno das eleições de 
25 de junho, em que ficou 
em segundo lugar, quando 
as pesquisas o colocavam 
em sétimo ou oitavo.
O candidato do Movimien-
to Semilla (Movimento Se-
mente) ultrapassou San-
dra Torres Casanova por 
ampla margem de votos.

Luisa González

(Foto: Saira Mosquera/Assembleia Nacional)

A relatora da 
CPMI (Co-
missão Par-
l a m e n t a r 
Mista de In-
quérito) do 

8 de Janeiro, Eliziane Gama 
(PSD-MA), pediu a quebra 
de sigilo telefônico e tele-
mático de Valdemar Cos-
ta Neto, presidente do PL 
(Partido Liberal).
Segundo o documento 
apresentado por Eliziane à 
Comissão, Valdemar teria 
participado de “tratativas” 
com o hacker Walter Delgat-
ti Neto para discutir formas 
de fraudar as urnas eletrôni-
cas para demonstrar ao pú-
blico que o sistema de vota-

ção não seria seguro.
A senadora estabelece pra-
zo de 5 dias úteis para que 
as informações solicitadas, 
de 2022 até o momento, 
sejam entregues à Comis-
são. Entre os dados reque-
ridos, estão:
•cópia integral de todo 
conteúdo armazenado no 
Google Drive, incluindo o 
backup do WhatsApp;
•registros de conexão (IPs);
•informações de pagamen-
to, incluindo dados dos car-
tões de crédito;
•nomes dos grupos, seus 
administradores e inte-
grantes com seus respec-
tivos números de telefo-
nes e fotos;

•conteúdo relativo às con-
tas e aparelhos de sua ti-
tularidade, especialmente 
dados de localização, GPS, 
Bluetooth, endereço IP, 
localização de pontos de 
acesso wi-fi e torres de ce-
lular; entre outros dados.
Além do pedido de quebra 
de sigilo, a deputada Erika 
Hilton (Psol-SP) também 
enviou à CPMI um requeri-
mento de convocação para 
que Valdemar preste de-
poimento ao colegiado.
Em depoimento à Comissão 
na 5ª feira, Delgatti afirmou 
que foi levado a Bolsonaro 
pela deputada Carla Zam-
belli (PL-SP) e houve uma 
proposta de criar um códi-

go-fonte falso para “enga-
nar” a população e mostrar 
que as urnas não eram se-
guras durante demonstra-
ção pública no 7 de Setem-
bro de 2022.
Além de Valdemar e Zam-
belli, também teria partici-
pado dessa reunião o mar-
queteiro da campanha de 
Bolsonaro, Duda Lima.
“Eles queriam que eu fizes-
se um código-fonte meu, e 
não o oficial do TSE. E, no 
código-fonte, que eu inse-
risse essas linhas de código 
malicioso, porque tinha a 
finalidade de enganar, de 
colocar dúvidas na eleição. 
Então eu criaria um código 
meu”, disse Delgatti.

Segundo o requerimento da senadora Eliziane Gama, Valdemar (foto) teria participado de "tratativas" com o hacker Walter Delgatti Neto para 
questionar a lisura do sistema eleitoral brasileiro

Foto: Sérgio Lima/Poder360

Confiança nos militares cai sobretudo 
entre bolsonaristas, diz Genial/Quaest

A confiança nas For-
ças Armadas entre 
eleitores do ex-pre-
sidente Jair Bolso-

naro (PL) que o apoiaram no 
segundo turno das eleições 
do ano passado caiu de 61% 
para 40%. A constatação é 
da pesquisa Genial/Quaest 
publicada nesta segunda-fei-
ra (21/8) no jornal O Globo.
Ainda neste grupo, o percen-
tual dos que dizem “não con-
fiar” na instituição subiu de 
7% para 20% desde dezembro 
e entre os que declaram “con-
fiar pouco” houve um aumen-
to de sete pontos percentuais, 
saindo de 31% para 38%.

Brasileiros

Assim como os eleitores 
de Jair Bolsonaro, a con-
fiança dos brasileiros nas 
Forças Armadas também 
registrou queda desde o 
fim do ano passado. 
Conforme a pesquisa, en-
tre dezembro de 2022 e 
agosto deste ano, o índi-
ce de pessoas que disse-
ram "confiar muito" nos 
militares passou de 43% 
para 33%. A soma dos que 
declaram “confiar pouco” 
ou “não confiar” na insti-
tuição subiu de 54% para 
64% no período.

Evangélicos

Além da pesquisa indicar a 
queda na confiança das Forças 
Armadas entre os eleitores de 
Bolsonaro e entre os brasilei-
ros em geral, o levantamento 
Genial/Quaest constatou essa 
redução também entre os 
evangélicos. Nesta parcela, a 
taxa dos que “confiam muito” 
nas Forças Armadas caiu de 
53% para 37% em oito meses.
No Norte e no Centro-Oes-
te, regiões onde o ex-presi-
dente teve mais votos que 
Lula no segundo turno, esse 
percentual foi de 46% para 
32% no período.

Pesquisa

A pesquisa Genial/Quaest 
ouviu 2.029 pessoas entre 
os dias 10 e 14 de agos-
to. A margem de erro má-
xima estimada é de 2,2 
pontos percentuais. A Ge-
nial/Quaest também ava-
liou a confiança dos bra-
sileiros na Polícia Militar, 
nas igrejas evangélicas 
e católicas, no Supremo 
Tribunal Federal (STF), no 
Congresso Nacional e nos 
partidos políticos.
No comparativo das insti-
tuições, apenas a crença 
nas Forças Armadas caiu. 

Assim como os eleitores de Bolsonaro que o apoiaram no 2º turno em 2022, a 
confiança dos brasileiros em geral nas Forças Armadas também registrou queda

O presidente do 
Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-
-MG), disse nesta 

segunda-feira que ouvir as 
opiniões de governadores 
e prefeitos sobre o projeto 
da reforma tributária é uma 
prioridade para a Casa, 
onde a matéria está em tra-

mitação após ter sido apro-
vada na Câmara dos Depu-
tados no mês passado.
Em evento da Fundação 
Getúlio Vargas (FGV) sobre 
a reforma, Pacheco ainda 
disse que a mudança do sis-
tema tributário é inevitável 
e que a discussão já está 
muito amadurecida, não ha-

vendo razão para prolongar 
ainda mais as conversas.
Na semana passada, Pa-
checo anunciou que os 27 
governadores do país se 
reunirão no plenário do Se-
nado em 29 de agosto para 
se pronunciarem sobre a 
reforma tributária, que tem 
sido criticada por alguns 

governadores e prefeitos.
Segundo o presidente do Se-
nado, a previsão do relator 
na Casa, senador Eduardo 
Braga (MDB-AM), é de que 
o texto da matéria possa ser 
apreciado pelos senadores 
no início de outubro e que a 
reforma tributária seja pro-
mulgada no fim do ano.

Pacheco diz que ouvir prefeitos e governadores 
sobre reforma tributária será prioridade do Senado
Presidente do Senado disse que a mudança do sistema tributário é inevitável e que a discus-
são já está muito amadurecida, não havendo razão para prolongar ainda mais as conversas
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Senacon cobra explicações da 
123Milhas sobre viagens canceladas

Ministério do Trabalho 
planeja retomar 
imposto sindical

O Ministério do Tra-
balho estuda re-
tomar o imposto 
sindical, extinto 

desde a implementação da 
reforma trabalhista, em 2017, 
durante o governo Michel Te-
mer (MDB). A proposta, que 
está atualmente no Ministé-
rio do Trabalho e poderá ser 
apresentada até o final deste 
mês, associa a taxa aos acor-
dos de ajuste salarial.
O plano estabeleceria a 
taxa em até 1% do rendi-
mento anual do trabalha-
dor, descontando da folha 
de pagamento, sendo o va-
lor a ser pago determinado 
por meio de assembleias, 
segundo o jornal O Globo.
"Não existe mais um impos-

to sindical obrigatório. No 
entanto, em uma democra-
cia, é essencial ter sindica-
tos robustos. O que está em 
discussão é a criação de uma 
contribuição passível de ne-
gociação. Se o sindicato es-
tiver prestando um serviço, 
possibilitando aumentos sa-
lariais, é razoável que o tra-
balhador não filiado pague 
a contribuição. Caso ele se 
recuse a pagar a taxa, pode 
simplesmente participar da 
assembleia e votar contra", 
explicou Luiz Marinho, mi-
nistro do Trabalho.
Marinho também revelou 
que, embora o projeto ain-
da não tenha chegado à 
Casa Civil, já conta com o 
apoio do presidente Lula.

A a g ê n c i a 
de viagens 
1 2 3 M i l h a s 
terá de expli-
car à Secre-
taria Nacional 

do Consumidor (Senacon) 
os motivos que a levaram a 
cancelar pacotes de viagem 
e a emissão de passagens 
para embarque previsto en-
tre setembro e dezembro.
O caso já vem sendo acom-
panhado pelo Ministério 
do Turismo que, no sábado 
(19), informou que aciona-
ria a Senacon para avaliar a 
conduta da 123Milhas.
Por meio de sua conta no 
Twitter, o secretário Nacio-
nal do Consumidor, Wadih 
Damous, disse - nesta se-
gunda-feira (21) - que vai 
notificar a empresa para 
que dê explicações acerca 
do cancelamento de pacotes 
flexíveis de viagem.

“Caso sejam identificadas 
irregularidades no ressarci-
mento aos consumidores, 
abriremos processo admi-
nistrativo que poderá resul-
tar em sanções à empresa”, 
tuitou o secretário.
“A empresa não pode, por 
exemplo, oferecer apenas a 
opção de voucher para res-
sarcir os clientes, que têm o 
direito de optar pelo ressar-
cimento em dinheiro. Con-
sumidores que se sintam 
lesados podem encaminhar 
reclamação através do site.
Em nota, o Ministério da Jus-
tiça lembrou que a modali-
dade de venda de passagens 
- por meio de transferência 
de milhas - precisa atender 
previsão do Código de Defe-
sa do Consumidor.
“A cláusula contratual que 
permita cancelamento de 
forma unilateral é conside-
rada abusiva e consequen-
temente nula. O reembolso 
deve garantir que os consu-

midores não tenham prejuízo 
e a opção por voucher não 
pode ser impositiva, tam-
pouco exclusiva. A devolução 
deve atender os valores pa-
gos com eventuais correções 
monetárias”, diz a nota do 
Ministério da Justiça ao en-
fatizar que a empresa deve 
informar de forma clara a 
modalidade de reembolso.

Resposta

As manifestações do secretá-
rio e do Ministério da Justiça 
respondem ao comunicado 
divulgado pela empresa na 
sexta-feira (18), quando infor-
mou que suspendeu a emis-
são de passagens para embar-
que previsto entre setembro 
e dezembro deste ano.
Na sequência, a 123Milhas 
disse que os valores já pa-
gos pelos clientes serão de-
volvidos em vouchers para 
compra na plataforma da 
empresa. Os cancelamen-

tos, segundo a agência de 
turismo, teriam ocorrido 
por "motivos alheios a sua 
vontade".
“Nós entendemos que essa 
mudança é inesperada e la-
mentamos o inconveniente 

que isso possa causar. Para 
nós, manter a sua confian-
ça é o mais importante. 
Por isso, estamos fazendo 
o possível para minimizar 
as consequências deste im-
previsto”, declarou a plata-

forma da empresa.
Também por meio de nota, o 
Ministério do Turismo disse 
que acompanhará o avan-
ço das investigações e que 
manterá os consumidores 
informados.

Por Pedro Peduzzi

O vice-presidente, 
Geraldo Alck-
min, publicou no 
X, antigo Twitter, 

nesta segunda-feira (21) o 
que chamou de “resultado 
espetacular” do governo 
Lula sobre a valorização do 
salário mínimo em relação 
ao custo da cesta básica 
em São Paulo.
“Resultado espetacular: 
o valor do salário mínimo 
aumentou com o presiden-

te Lula e o valor da cesta 
básica está caindo, como 
divulgou agora o Procon-
-SP. Portanto, está sobran-
do mais dinheiro no bolso 
dos brasileiros. Em julho 
de 2023, o salário míni-
mo compra a cesta básica 
paulistana e ainda sobra 
R$ 108. No mesmo mês do 
ano passado, o salário mí-
nimo não conseguia com-
prar a cesta básica, faltan-
do R$ 55”, publicou.

Alckmin divulga valorização 
do salário mínimo em relação 
à cesta básica: "sobrando mais 

dinheiro no bolso dos brasileiros"
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Os Labradores, 
criado no século 
XIX no Canadá.
Que hoje são os 

cães de raça mais populares 
do mundo, foram classifica-
dos como uma raça oficial 
apenas em 1903 pelo En-
gland Kennel Club. 
Em 1917 o American Kennel 
Club seguindo os passos dos 
britânicos, oficializaram os 
famosos “Labs” como uma 
raça oficial, onde alguns 
anos mais tarde foi-se esta-
belecido o padrão da raça.
Aqui no Brasil é considera-
da a 5ª raça mais popular, 
ficando atrás apenas dos 
SRD 's (é a sigla para definir 
qualquer cachorro ou gato 
Sem Raça Definida.) yor-
kshire, Poodle e Maltês.
O Labrador é um dos ca-
chorros mais dóceis e ami-
gáveis que você vai encon-
trar por aí. Não é à toa que 
ele faz parte da lista de ra-
ças mais populares do mun-
do. Inteligente e focado, 
ele também é uma ótima 
opção para o trabalho de 
cão-guia e outras funções.
Sempre prontos para uma 
brincadeira, os labradores 
amam interagir com pes-
soas. Eles também se dão 

muito bem com outros ani-
mais quando devidamente 
socializados desde filhotes.
Brincadeiras na água costu-
mam ser suas favoritas - já 
que isso os remete às fun-
ções iniciais da raça. São 
exímios nadadores.
Em geral é um cão muito 
saudável e disposto. Al-
gumas doenças são mais 
comuns em determinadas 
raças, nos labradores uma 
das principais doenças é a 
obesidade. Por isso é im-
portante manter uma dieta 
saudável e uma rotina.
O Labrador é considerado 
um cão de médio/grande 
porte, muito ágil e ativo, 
com excelente comporta-
mento. Podendo chegar aos 
57cm de e até 37kg sem ex-
cesso de massa gorda.
Todo Labrador deve ser 
“monocolor” preto, amare-
lo ou chocolate. O amarelo 
vai do creme claro ao ver-
melho da raposa.
Hoje em dia os Labradores 
trabalham procurando dro-
gas e explosivos, resgate de 
pessoas, terapia e caças. 
Além de estarem sempre 
presentes em esportes de 
competição canina, como 
obediência, agility, etc.

Mariza Silva Souza

ESPAÇO PET

Papa Francisco vai 
atualizar encíclica 

sobre meio ambiente

O papa Francisco 
anunciou nesta 
segunda-feira (21) 
que está escre-

vendo uma "segunda parte" 
de sua encíclica ambientalis-
ta, a "Laudato si'" (em portu-
guês, "Louvado sejas").   
O documento foi publica-
do em junho de 2015, com 
críticas ao consumismo 
desenfreado e um pedido 
por novos modelos de de-
senvolvimento que levem 
em conta a proteção do 
planeta.
"Estou escrevendo uma 
segunda parte da Laudato 
si' para atualizar os proble-
mas atuais", disse o Papa 
em uma audiência com 
advogados europeus no 
Vaticano.
"Não podemos jamais es-

quecer que as jovens ge-
rações têm direito de re-
ceber de nós um mundo 
belo e habitável e que isso 
nos investe de graves de-
veres em relação à criação 
que recebemos das mãos 
generosas de Deus", res-
saltou o pontífice.
A "Laudato si'" foi a segun-
da encíclica publicada por 
Francisco, mas a primeira 
inteiramente sob sua res-
ponsabilidade, já que a 
"Lumen fidei" ("Luz da fé"), 
de 2013, havia sido escrita 
em sua maior parte por 
Bento XVI.
Também foi a primeira vez 
que um papa dedicou uma 
encíclica ao tema do meio 
ambiente, bandeira do 
pontificado de Jorge Ber-
goglio. (ANSA).

Paciente menor de idade precisará 
de autorização dos responsáveis se 

optar por implante anticoncepcional
'Projeto Acolhe' oferece implante contraceptivo a adolescentes pelo SUS no Rio

MEIO AMBIENTE

Força Nacional vai apoiar combate a 
incêndios e desmatamentos no Acre

O Ambulató -
rio Médico 
Especializa-
do Jornalis-
ta Susana 
N a s p o l i n i 

(AME), instalado em um 
dos acessos da comunidade 
Pavão-Pavãozinho e Canta-
galo, na zona sul do Rio de 
Janeiro, abriga uma inicia-
tiva inédita do governo do 
Estado em saúde pública de 
prevenção a gravidez não 
planejada. 
Além dos métodos contra-
ceptivos amplamente dispo-
nibilizados pelo Sistema Úni-
co de Saúde (SUS), o projeto 
Acolhe também oferece a 
aplicação de anticoncepcio-
nal subdérmico em adoles-
centes. O implante, de nome 
comercial Implanon, é reco-
nhecido pela alta eficácia e 
validade de três anos.
O método consiste em co-
locar, sob a pele do braço, 
uma pequena cápsula de 

etonogestrel, técnica feita 
a partir de uma simples in-
tervenção com anestesia 
no local da implantação no 
corpo. Na rede particular, a 
aplicação do Implanon pode 
custar mais de R$ 2 mil.
A Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-RJ) anunciou que 
o atendimento prioritário 
é destinado a jovens até 19 
anos, mas não há limite de 
idade. Como o foco do pro-
jeto são adolescentes, caso 
a paciente menor de idade 
opte pelo contraceptivo im-
plantado, será necessário 
apresentar autorização dos 
responsáveis.
O SUS oferece o implante 
desde 2021, mas apenas 
para mulheres adultas (en-
tre 18 e 49 anos), em situa-
ção de vulnerabilidade. É a 
primeira vez que o implante 
contraceptivo é disponibili-
zado para adolescentes na 
rede estadual pelo SUS.
A gravidez na adolescência 

está entre as principais cau-
sas da evasão escolar. Uma 
pesquisa divulgada pela 
Unicef no ano passado, mos-
trou que 2 milhões de ado-
lescentes deixaram a escola 
no Brasil em 2022. Do total, 
14% apontaram a gravidez 
como motivo para o aban-
dono dos estudos.
No Rio, considerando ape-
nas a rede pública, a taxa de 
evasão no Ensino Médio em 
2022 foi de 8,4%, bem acima 
das médias do estado (6,3%) 
e da Região Sudeste (5%).
Coordenado pela gineco-
logista Ana Teresa Derraik, 
o atendimento ocorre em 
duas etapas. Primeiro, a 
paciente assiste palestras 
sobre gestação, prevenção 
às doenças sexualmente 
transmissíveis, exposição a 
situações violentas e cons-
cientização sobre métodos 
contraceptivos. Depois, uma 
consulta com um gineco-
logista vai definir o melhor 

método.
"O Acolhe funciona com 
muita informação e acon-
selhamento contraceptivo, 
para que a jovem escolha de 
uma forma legítima e escla-
recida qual é a melhor forma 
que se adequa a ela. Vai ter 
o implante, que é a grande 
novidade, mas também vai 
oferecer o DIU de Cobre 
como uma contracepção de 
longo prazo de duração de 
até 12 anos. São contracep-
tivos que independem de 
disciplina da mulher”, afirma 
Ana Teresa Derraik.
O projeto Acolhe conta com 
o apoio de 27 médicos, sen-
do três por dia para apli-
cação do implante, um na 
ultrassonografia e outro na 
ação educativa, além de dois 
enfermeiros e um quadro de 
técnicos de enfermagem. 
Como parte do acolhimen-
to integrado, psicólogos e 
assistentes sociais também 
estão no projeto.

M i l i t a -
res da 
F o r ç a 
N a c i o -
nal vão 
a p o i a r 

o governo do Acre no com-
bate a incêndios e desmata-
mentos na região. A medida 
do Ministério da Justiça e 
Segurança Pública foi pu-
blicada no Diário Oficial da 
União de ontem (21).  
Segundo a portaria, os mi-
litares enviados pelo Go-
verno Federal vão atuar 
por 90 dias nas ações de 
combate aos incêndios flo-
restais e às queimadas, nas 
atividades em defesa do 
meio ambiente e nos ser-
viços de preservação das 
pessoas e do patrimônio.
Dados do Imazon, o Instituto 
do Homem e Meio Ambiente 
da Amazônia, apontam redu-
ção de 35% no desmatamen-
to no Acre, período entre 
agosto de 2022 e julho deste 

ano, quando comparado ao 
período anterior, entre 2021 
e 2022. Mas mesmo assim, 
esse tipo de crime represen-
tou, no estado, 18% do total 
ocorrido na região da Ama-
zônia Legal que contempla, 
além do Acre, os estados do 
Pará, Amazonas, Rondônia, 
Amapá, Mato Grosso, Rorai-

ma, Tocantins e uma parcela 
do estado do Maranhão.
No último dia 5 de julho, 
o governo acreano decre-
tou situação de emergên-
cia ambiental até dezem-
bro de 2023 como medida 
preventiva aos incêndios 
florestais no segundo se-
mestre quando diminuem 

as chuvas no estado. O de-
creto se baseou em dados 
do Centro Integrado de 
Monitoramento Ambien-
tal, que mapearam focos 
de queimada e alerta de 
desmatamento em dez mu-
nicípios acreanos, que re-
presentam quase a metade 
das cidades do estado. 

Por Madson Euler

Do total de adolescentes que abandonaram a escola no Brasil, 14% apontaram a gravidez como motivo - Foto: Manuel Alejandro Leon / Pixabay

LABRADOR
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Concurso TBG Brasil tem EDITAL RETIFICADO

O concurso pú-
blico da TBG 
Brasil, subsi-
diária da Pe-
trobras, foi 
novamente re-

tificado. As inscrições seguem 
abertas até o dia 25 de agosto.
A nova retificação dispõe so-
bre a criação de vagas duran-
te o prazo de validade, altera 
o quadro de convocações 
para a avaliação de títulos e 
muda a distribuição do qua-
dro de cargos, mas sem alte-
rar o total de oportunidades.
A retificação também inclui 
a localidade para a área 11, 
que agora passa a contar com 
lotação em Mirandópolis, no 
Estado de São Paulo.

O prazo para inscrições foi 

prorrogado e segue aberto 
até o dia 25, pelo site do Ce-
braspe, organizador do con-
curso da Transportadora Bra-
sileira Gasoduto Bolívia Brasil.

Durante esse período, tam-
bém será possível solicitar a 
isenção da taxa, de R$64 para 
cargos dos níveis médio/téc-
nico e R$82 para os de nível 
superior.

Quem pode solicitar isenção?
• Inscritos no Cadastro 
Único para Programas Sociais 
do Governo Federal (CadÚni-
co); 
• doadores de medula 
óssea.
Quem não se enquadrar nes-
ses critérios, deverá pagar a 
taxa até o dia 13 de setem-

bro. Confira a retificação na 
íntegra aqui!

TBG Brasil remarca provas do 
concurso; veja nova data!
Após o edital ter sido retifica-
do e o cronograma alterado, 
as provas do concurso TBG 
Brasil foram remarcadas para 
o dia 15 de outubro, no turno 
da tarde.

Neste dia, serão aplicadas 
questões objetivas para todos 
os cargos.

No caso do analista júnior/ên-
fase Jurídico também serão 
realizadas provas discursivas 
na mesma data. 

Concurso TBG Brasil tem edi-
tal publicado com 300 vagas

Publicado em julho, o edital 
do concurso TBG Brasil visa 
preencher 300 vagas.

Desse total, 48 são para con-
tratação imediata e 252 para 
cadastro de reserva em car-
gos dos níveis médio/técnico 
e superior. As oportunidades 
estão distribuídas entre os se-
guintes cargos:
•analista: 15 vagas imediatas 
mais 73 em cadastro de re-
serva;
•engenheiro: 15 vagas ime-
diatas e 77 no cadastro; e
•técnico: 18 imediatas e 102 
na reserva.
Os candidatos devem ter o 
diploma de nível superior na 
área ou o nível médio/técnico 
concluído na respectiva área.

O salário básico será de 
R$2.354,75, com garantia 
de remuneração mínima de 
R$3.977,07, para os técnicos; 
R$6.497,67, com garantia mí-
nima de R$10.974,14, para os 
analistas.

No caso dos engenheiros, 
o salário básico será de 
R$6.744,62, alterado após a 
primeira retificação, com ga-
rantia de remuneração míni-
ma de R$11.391,17.

O edital conta com vagas em 
13 áreas, nos seguintes polos 
de trabalho:
•Área 1: Rio de Janeiro/RJ;
•Área 2: Campinas/SP ou Rio 
de Janeiro/RJ;
•Área 3: Campinas/SP;
•Área 4: Corumbá/MS, Mi-

randa/MS, Anastácio/MS, 
Campo Grande/MS, Três La-
goas/MS, Penápolis/SP, Mi-
randópolis/SP ou Iacanga/SP;
•Área 5: Campinas/SP, São 
Carlos/SP, Hortolândia/SP, 
Paulínia/SP, Araucária/PR, Bi-
guaçu/SC, Siderópolis/SC ou 
Canoas/RS;
•Área 6: Campinas/SP, Hor-
tolândia/SP, Paulínia/SP ou 
Rio de Janeiro/RJ;
•Área 7: Araucária/PR, Bigua-
çu/SC, Siderópolis/SC ou Ca-
noas/RS;
•Area 8: Penápolis/SP;
•Área 9: Garuva/SC;
•Área 10: Ribas do Rio Pardo/
MS;
•Área 11: Três Lagoas/MS e 
Mirandópolis/SP;
•Área 12: Capão Bonito/SP;
•Área 13: Siderópolis/SC.
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Centro Cultural do Polo Educacional 
Sesc retoma programação cultural 

gratuita, a partir de agosto

Nos meses de 
agosto e se-
tembro, o 
Centro Cul-
tural recebe-
rá seis peças 

no Palco Giratório. Entre 
elas destacam-se: A inven-
ção do Nordeste, dirigida 
por Quitéria Kelly; Oscar 
Zimmermann sobre Dança 
& Clown; Clássicos de Pa-

lhaços, com Jimmy Charles, 
Sandy Santana e Lucas Ema-
nuel; Senhora P, de Adriana 
Lodi; Luna de Miel, fruto da 
pesquisa de Lamira; E.L.A, 
com Jéssica Teixeira; e Car-
tas para Mercedesssssss, do 
grupo Cia Étnica de Dança.
Entre as atrações literárias 
está o escritor Jeferson 
Tenório, autor do livro O 
avesso da pele, vencedor 

do Prêmio Jabuti em 2021. 
Tenório e a poeta Regina 
Azevedo participam de 
um bate-papo no Circuito 
dos Autores, que integra 
o projeto Arte da Palavra-
-Rede Sesc de Leituras.
Para as crianças, a grande 
atração é o Cineminha, pro-
jeto voltado para a exibição 
de filmes infantis, espe-
cialmente para alunos das 

escolas públicas da Zona 
Oeste do Rio de Janeiro. A 
garotada poderá assistir ao 
filme Tarsilinha, de Célia 
Catunda e Kiko Mistrorigo, 
que narra a saga emocio-
nal de uma menina de oito 
anos para recuperar as me-
mórias da sua mãe.
Mais informações podem 
ser acessadas no site ou pelo 
telefone: 3214-7404.

Agenda Centro Cultural Polo 
Educacional Sesc
23/8, às 15h30 | 24/8, às 
20h – A Invenção do Nordes-
te (Palco Giratório) (Teatro)
Duração: 60 min
29/8 | 15h30 – Tarsilinha – 
Projeto Cineminha (Cinema)
Duração: 80 min
30/8 | 15h30 – Clássicos de Pa-

lhaços (Palco Giratório) (Circo)
Duração: 40min
31/8 | 20h – Senhora P (Pal-
co Giratório) (Teatro)
Duração: 75 min
6/9 | 15h30 – Aliã Wamiri Gua-
jajara – Circuito de Oralidades 
Arte da Palavra (Literatura)
Duração: 70 min
13/9, às 15h30 | 14/9, às 20h – 

Luna de Miel (Palco Giratório) 
(Teatro)
Duração: 40 min
20/9, às 15h30 | 21/9, às 20h 
– Cartas para Mercedesssss-
ss (Palco Giratório) (Dança)
Duração: 60 min
22/9 | 20h – Amawethu – 
Sonora Brasil (Música)
Duração: 70 min

26/9 | 20h – E.L.A. – Pensa-
mento Giratório (Teatro)
Duração: 90 min
27/9, às 15h30 | 28/9, às 20h – 
E.L.A. – Palco Giratório (Teatro)
Duração: 70 min
O Centro Cultural do Polo 
Educacional Sesc fica na 
Avenida Ayrton Senna, nº 
5677, em Jacarepaguá.

Serviço:

Fábio de Luca mostra outro 
lado na peça Sedes, em 

cartaz até o dia 28 de agosto 
no Teatro Glaucio Gill

Sedes” traz uma re-
flexão sobre porque 
a gente se mata. 
Mas não só na 

questão do suicídio, que 
já é uma das maiores cau-
sas da morte de jovens no 
mundo. Mas é sobre matar 
algo além da vida orgânica, 
matar algo da própria iden-
tidade. Seja em nome da 
estabilidade financeira, em 
nome da família, para se-
guir um padrão, para aten-
der as várias imposições da 
sociedade, quantos de nós 
já não teve que matar algo 
de si? Uma vocação, um so-
nho, uma vontade, mesmo 

um traço da própria perso-
nalidade. A gente nasce e, 
se deixar, à medida que vai 
crescendo vai tendo que 
“se descascar”, ir se matan-
do aos pedaços. Têm aque-
les que se recusam. Sobre 
isso fala a peça.
Sobre a preparação da 
peça foi uma loucura. Tive-
mos que levantar o espetá-
culo em menos de um mês. 
Horas e horas seguidas, 
todos os dias, já que eram 
poucos. Só graças a dedica-
ção integral da equipe e ao 
amor profundo pelo texto 
conseguimos construir um 
grande trabalho. 

Datas: até 28 de agosto
Horário: 20h
Duração: 1h30
Endereço: Teatro Glaucio 

Gill – Praça Cardeal Arco-
verde, s/n – Copacabana, 
Rio de Janeiro
Classificação: 16 anos

SERVIÇO:

A prefeitura de São 
Gonçalo, através 
da Secretaria de 
Turismo e Cultu-

ra, vai realizar, no dia 2 de 
setembro, uma mostra de 
dança em comemoração ao 
Dia do Bailarino, celebrado 
no dia 1 de setembro.
As inscrições para a mostra 
estão abertas e podem ser 
feitas até o dia 22 de agos-
to, na Secretaria de Turismo 
e Cultura de São Gonçalo, 
no Centro Cultural Joaquim 
Lavoura (Lavourão).
“A mostra de dança tem 
objetivo principal de fo-
mentar, promover e cele-
brar os artistas bailarinos 
da nossa cidade em um 
evento gratuito, onde a 
população gonçalense 
poderá conhecer a dança 
feita por artistas do mu-
nicípio. Como serão duas 
apresentações em horá-
rios distintos, ampliamos 
a possibilidade de mais 
pessoas terem a possi-
bilidade de prestigiar a 

mostra”, destacou Bra-
yan Estarneck, bailarino 
e professor de dança do 
Projeto Cria SG.
A mostra terá dois horá-
rios de apresentações.A 
mostra infantil será rea-
lizada a partir das 10h e 
a Mostra Juvenil e adulto 
acontece às 18h.

Serviço

Mostra de dança em co-
memoração ao Dia do Bai-
larino
Local: Teatro Municipal de 
São Gonçalo – Rua Dr. Fe-
liciano Sodré, 100, Centro.
Data: dia 02 de setembro 
(sábado)
. Mostra infantil às 10h
. Mostra juvenil e adulto às 
18h
Entrada gratuita
Inscrições até o dia 22, na 
Secretaria de Turismo e 
Cultura (Centro Cultural 
Joaquim Lavoura – Aveni-
da Pres. Kennedy, 721,Es-
trela do Norte

Mostra celebra o 
Dia do Bailarino no 

Teatro Municipal

Vera Holtz volta ao Rio com o premiado espetáculo ‘Ficções’

Depois do sucesso 
de público e crítica 
que rendeu 22 in-
dicações e os prê-

mios Shell e APTR de melhor 
atriz para Vera Holtz, e APTR 
de melhor música, o espetá-
culo Ficções retorna ao Rio 
para nova temporada, de 24 
de agosto a 15 de outubro, 
no Teatro Casa Grande, no 
Leblon, na Zona Sul do Rio.
Ao todo, mais de 37 mil es-
pectadores já conferiram a 
peça, que fez sua estreia em 
setembro de 2022 na capi-
tal carioca, seguiu para São 
Paulo em janeiro deste ano 
e percorreu ainda outras ci-
dades brasileiras.
Idealizado pelo produtor Fe-
lipe Heráclito Lima e escri-
to e encenado por Rodrigo 
Portella, o monólogo parte 
do best-seller Sapiens – uma 
breve história da humanida-
de, do professor e filósofo 
Yuval Noah Harari, que já 
vendeu mais de 23 milhões 
de cópias em todo o mundo.
“É um livro que permite uma 

centena de reflexões a par-
tir do momento em que nos 
pensamos como espécie e 
que, obviamente, dialoga 
com todo mundo. Acho que 
esse é o principal mérito da 
obra dele.”, analisa Felipe H. 
Lima, que comprou os direi-
tos para adaptar o livro para 

o teatro em 2019.
Instigado pelas questões tra-
zidas pelo livro e pela inevi-
tável analogia com as artes 
cênicas – por sua capacida-
de de criar mundos e narra-
tivas – o encenador Rodrigo 
Portella criou um jogo tea-
tral em que a todo momen-

to o espectador é lembrado 
sobre a ficção ali encenada: 
“Um dos principais objeti-
vos é explorar o sentido de 
ficção em diversas direções, 
conectando as realidades 
criadas pela humanidade 
com o próprio acontecimen-
to teatral”, resume.

Temporada | de 24 de agosto a 15 
de outubro de 2023
Horário | quintas, sextas e 
sábados, às 20h, e domingos, às 
18h

Local | Teatro Casa Grande
Endereço | Av. Afrânio de Melo 
Franco, 290 – Loja A – Leblon
Tel | 2511-0800
Capacidade | 926 lugares

Entrada | de R$90 a R$150
Bilheteria |de quinta a domingo, 
das 15h até 30min após o início da 
última sessão
bilheteria@teatrocasagrande.

com.br
Site de vendas | Eventim – www.
eventim.com.br
Classificação indicativa |12 anos
Duração | 80min

Serviço:
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Às vésperas de jogo decisivo 
na Copa Sul-Americana, 

Botafogo quer ser mais incisivo

Por que Cebolinha não joga no 
Flamengo? Sampaoli é sincero e 

responde sobre futuro do atacante

Vasco melhora em campo 
e luta para ter 'reforço' da 

torcida em casa

Libertadores: Jogos das 
quartas de final tem 
início; confira datas, 

horários e onde assistir

O Vasco venceu o 
Atlético-MG e 
chegou a sete 
pontos nos úl-

timos três jogos, o que 
representa quase 44% 
dos pontos conquistados 
em todo o Brasileiro.
No jogo contra o Galo a 
torcida voltou às arqui-
bancadas e deu show no 
Maracanã. Esse pode ser 
um reforço na luta contra 
o rebaixamento, mas ain-
da há passos judiciais para 
a liberação definitiva do 
público em São Januário. 
Nas últimas três rodadas, 
o Cruz-Maltino bateu o 
Grêmio e o Atlético-MG, 
em casa, e empatou com 
o Red Bull Bragantino fora.
Neste recorte, o apro-
veitamento é de 77.8%, 
com três gols marcados, 
um sofrido e 12 grandes 
chances, segundo dado 
do Sofascore.
"Todos querem jogar e 
assumir a responsabilida-
de. Isso que está levan-
do o time adiante, todos 
querem colocar a cara 
nesse momento. O resul-
tado é a consequência do 

trabalho e não é da noite 
para o dia. É com muito 
trabalho e esse grupo 
gosta de trabalhar", disse 
Emiliano Diaz, filho e au-
xiliar do técnico Ramón 
Díaz.

Apoio da torcida

Após o triunfo sobre o 
Atlético-MG, Emiliano 
enalteceu a liga que hou-
ve entre campo e arqui-
bancada. 
Foi a primeira vez que os 
membros da comissão 
técnica e alguns reforços 
tiveram esse contato, 
uma vez que o Vasco teve 
de cumprir pena imposta 
pelo STJD após confusão 
na derrota para o Goiás, 
em São Januário.
O clube ainda busca diá-
logo para voltar a rece-
ber torcida na Colina. O 
estádio está interditado 
para tal fim devido a uma 
decisão judicial.
A diretoria vem conver-
sando com o MPRJ e ór-
gãos responsáveis em 
busca de um acordo para 
a liberação.

Treinador busca alternativa ideal para primeiro duelo com o Defensa Y Justicia, 
pelas quartas da competição

O Botafogo ini-
cia a semana 
lidando com 
um desafio 
de olho na ca-
minhada da 

Copa Sul-Americana. A equi-
pe alvinegra tenta ser incisivo 
para que seu poderio ofensi-
vo se sobressaia e garanta a 
vitória no primeiro jogo das 
quartas de final da Copa Sul-
-Americana, com o Defensa Y 
Justicia, da Argentina.
Para isto, a equipe tenta ga-
rantir poder de decisão para 
o o confronto que aconte-
cerá na quarta-feira (23), às 
19h, no Nilton Santos. O téc-

nico Bruno Lage tem alterna-
tivas para escalar o Glorioso. 
Lage testou Júnior Santos 
no empate em 0 a 0 com o 
Guaraní, do Paraguai, pela 
Sul-Americana. Depois, deu 
oportunidades aos jovens 
Janderson e Carlos Alberto. 
Recentemente, o clube con-
tratou Diego Costa para am-
pliar seu leque ofensivo.
Prestes a encarar um jogo 
decisivo pela Copa Sul-Ame-
ricana, o técnico Bruno Lage 
tenta encontrar o melhor 
atalho para dar força ofen-
siva ao Botafogo. Após o 
empate em 0 a 0 com o São 
Paulo, o português traçou 

um panorama sobre o que 
tem à sua disposição.
- O Janderson é o exemplo 
perfeito daquilo que é um 
jovem valor e que nós não 
podemos colocar uma pres-
são tremenda em cima dele. 
Ele tinha feito no Santos uma 
boa entrada, depois não me 
recordo agora o jogo, mas foi 
a opção. Quis ver outros joga-
dores naquela posição, optei 
por ver primeiro o Júnior (San-
tos), porque o Júnior já tinha 
jogado naquela posição e o 
Carlos Alberto também vinha 
a desempenhar muito bem 
naquela posição e depois ti-
nha uma entrada muito boa 

no último jogo internacional. 
E senti que hoje a equipe po-
deria iniciar da mesma forma 
que iniciou a segunda parte, e 
o Janderson fez um jogo segu-
ro - afirmou, ao fim do empa-
te em 0 a 0 com o São Paulo.
Outra opção testada na reta 
final, Diego Costa também 
foi vista com entusiasmo 
pelo treinador.
- Destes 20 minutos que ele 
jogou, vamos começar a au-
mentar para que ele tenha 
um rendimento mais susten-
tado e um volume de jogo 
maior - afirmou.
O Botafogo direciona sua rota 
para a Copa Sul-Americana.

Com o encerra-
mento dos jogos 
das oitavas de fi-
nal da Libertado-

res, os times classificados 
entram em campo nesta 
semana para os jogos de 
ida das quartas de final. O 
primeiro confronto acon-
tece hoje as 19h em jogo 
do Bolívar e Internacional.
Os classificados são Ra-
cing, Boca Juniors, Pal-
meiras, Deportivo Perei-
ra, Bolívar, Internacional, 
Fluminense e Olimpia, 
que iniciam nesta sema-
na os duelos pelos jogos 
de ida.
Confira abaixo datas dos 
jogos, horários e onde 
assistir:

Jogos de ida

Terça (22/8) – 19h – Bolí-
var x Internacional – Para-

mount+
Quarta (23/8) – 21h30 – 
Deportivo Pereira x Pal-
meiras – Globo, ESPN e 
Star+
Quarta (23/8) – 21h30 – 
Boca Juniors x Racing – 
Paramount+
Quinta (24/8) – 21h30 – 
Fluminense x Olimpia – 
ESPN e Star+

Jogos de volta

Terça (29/8) – 19h – In-
ternacional x Bolívar – 
Paramount+
Quarta (30/8) – 21h30 
– Palmeiras x Deportivo 
Pereira – Globo, ESPN e 
Star+
Quarta (30/8) – 21h30 – 
Racing x Boca Juniors – 
Paramount+
Quinta (31/8) – 21h30 – 
Olimpia x Fluminense – 
ESPN e Star+

Jogadores do Vasco comemoram gol diante do Atlético-MGIma-
gem: Reprodução/Twitter/Vasco

Há quatro partidas 
sem ser utilizado 
pelo técnico Jorge 
Sampaoli no Fla-

mengo, o atacante Everton 
Cebolinha perdeu espaço no 
elenco do Rubro-Negro.
Logo após a vitória por 3 a 2 
diante do Coritiba, no último 
domingo (20), no Couto Pe-
reira, o treinador argentino 
foi questionado sobre a si-
tuação do atleta e explicou 
por que ele não tem atuado. 
“Não há espaço para to-
dos. Cebolinha está em um 
momento que não é usado 
porque o Bruno Henrique 
é uma das figuras do time, 
então é difícil entrar com 
ele. Mas vai chegar o mo-
mento em que temos que 
ter o Cebolinha preparado, 
porque se acontecer algu-
ma coisa que o faça retor-
nar ao time”.

Desde o retorno de Bru-
no Henrique aos grama-
dos, Cebolinha passou a ser 
preterido por Sampaoli. A 
última vez que o atacante 
foi a campo foi no dia 6 de 

agosto, na derrota por 3 a 0 
para o Cuiabá, fora de casa. 
Desde então, foram quatro 
jogos sem ir a campo.
Na temporada, Cebolinha 
soma quatro gols e oito as-

sistências em 46 partidas. O 
próximo desafio do Flamen-
go na competição será no 
sábado (26), às 18h30, dian-
te do Internacional, no Está-
dio do Maracanã.

Foto: Reprodução/ redes sociais

Bruno Lage voltará suas atenções para o mata-mata (Foto: Vítor Silva/Botafogo)


